

Presentación

ANTONIO RIVERA Y ENRIQUE UJALDÓN

En el último tercio del siglo XX, y en especial desde la caída del muro de Berlín, hemos asistido a profundos cambios políticos de carácter global. Posiblemente la mayoría de los conceptos políticos que están influyendo en las novedades de nuestro tiempo, y que nos permiten comprenderlo, han sido forjados a lo largo de los dos últimos siglos. Esto significa que las principales herramientas intelectuales utilizadas en la actualidad para explicar los acontecimientos más recientes se elaboraron en el pasado y, en muchas ocasiones, con el objeto de dar respuesta a problemas diversos a los nuestros. Resulta pertinente, en consecuencia, preguntarse si categorías políticas tales como democracia, soberanía, nación, Estado, ciudadanía o federación, pero también sistemas políticos como el socialista, liberal o republicano, son suficientes para pensar las políticas del siglo XXI.

Los artículos que ahora presentamos en este número monográfico de *Daimon* intentan, desde metodologías y convicciones políticas muy diversas, dar respuesta a este interrogante, así como reflexionar sobre los cambios que hemos de introducir en los conceptos políticos modernos para construir sociedades más democráticas, justas y plurales. En concreto, los autores se han centrado en analizar la crisis y la transformación que está sufriendo el Estado y las categorías políticas de ciudadanía, soberanía o federación; y en examinar las virtudes y defectos de las tres principales teorías políticas, republicana, socialista y liberal, que han sobrevivido al cambio de siglo.

Todos estos artículos tienen como origen la VI Semana de Filosofía de la Región de Murcia (18-22 de febrero de 2002), que fue organizada por la SFRM y el Departamento de Filosofía de la Universidad de Murcia, y patrocinada por la Fundación CajaMurcia. Los coordinadores de la Semana y de este número de *Daimon* desean agradecer la ayuda inestimable que, para realizar estos dos proyectos, nos han prestado el director de la Fundación CajaMurcia, José Moreno Espinosa, el decano de la Facultad de Filosofía, José Lorite Mena, el director de *Daimon*, Eduardo Bello, los profesores Antonio Campillo y Patricio Peñalver, quienes ayudaron a presentar a los conferenciantes y a animar los debates, y, finalmente, queremos agradecer la colaboración de los socios de la SFRM, cuya participación activa justificó y animó aquellas jornadas.